

Synode: des laïcs voteront

Prêtres, consacrés, diacres et laïcs voteront au synode sur la synodalité qui se tiendra au Vatican du 4 au 29 octobre. Une première qui, si elle ne change pas la nature du synode, est une étape importante et significative du pontificat de François.



Sœur Nathalie Becquart va bientôt être rejointe par d'autres femmes pour voter au synode des évêques.

Ils seront 80 non évêques à s'exprimer et à voter au synode des évêques sur le thème «Pour une Eglise synodale: communion, participation et mission» qui aura lieu à Rome du 4 au 29 octobre. Cette assemblée, troisième étape du synode – après les étapes diocésaine et continentale –, comptera 370 membres. Les instituts de vie consacrée seront, eux, représentés par cinq religieuses et cinq religieux élus par les organisations des supérieurs généraux et non plus dix clercs comme jusqu'ici. Ainsi, 21% des membres seront des prêtres, des consacrés, des diacres ou des laïcs, hommes et femmes.

Les 70 autres représentants qui ne sont pas des évêques seront choisis par le pape François dans une liste de 140 personnes établie par les sept organismes ayant organisé la phase continentale. Ces personnes devront avoir participé au processus synodal, posséder une bonne culture générale et de la prudence et avoir le souci de l'Eglise.

Un pas décisif

Ce changement s'inscrit dans la volonté du pape d'inclure davantage les femmes dans les instances du Va-

tican. «Enfin! Mieux vaut une porte entrouverte qu'une porte fermée», s'est écriée sur les réseaux sociaux la théologienne française Anne Soupa. Anne-Marie Pelletier, membre de la commission nommée par le pape pour réfléchir sur le diaconat féminin, salue dans *La Croix* «un pas en avant décisif». Elle y voit la confirmation que «la synodalité devient une réalité consistante et dynamique» qui «permet de faire évoluer l'institution en mal de transformations profondes». Cet élargissement «confirme l'intérêt de la démarche synodale».

«Mieux vaut une porte entrouverte qu'une porte fermée.»

Selon la bibliste française, «c'est une révolution qui permet de retrouver une réalité fondamentale de l'Eglise», cette «communauté de baptisés quels que soient leur état de vie ou leurs responsabilités».

Pour la sous-secrétaire du secrétariat général du synode, Sœur Nathalie Becquart, cette nouveauté s'insère

dans la suite de «toutes les étapes précédentes» de ce synode ouvert en octobre 2021 qui se veut «pour tout le peuple de Dieu». Et la xavière, première femme à avoir obtenu le droit de vote au synode, de rappeler que la constitution apostolique *Episcopalis communio* sur le synode des évêques du 15 septembre 2018 avait déjà prévu une «ouverture» du synode à des membres non évêques.

Une meilleure représentation

Autre nouveauté: les Eglises de petits pays sans conférence épiscopale pourront envoyer un membre au synode. «L'Eglise sera plus complète à ce synode», s'est réjoui le cardinal Jean-Claude Hollerich, rapporteur général, précisant que cette nouveauté concernait notamment le Luxembourg, Monaco, l'Estonie, la Moldavie, et le Népal. Enfin, l'assemblée ne comptera plus d'auditeurs, des invités sans droit de vote.

Alors que les synthèses des différents continents ont souligné des attentes fort divergentes entre les pays, le cardinal Hollerich a souhaité que l'assemblée d'octobre ne soit pas «une guerre partisane dans l'Eglise», mais «une réponse aux défis de ce monde».

Décès de Jean-Pierre Zurn

Figure genevoise de l'aide aux réfugiés, le pasteur protestant Jean-Pierre Zurn est décédé samedi 13 mai à l'âge de 82 ans. Il avait notamment été aumônier au sein de l'AGORA, l'Aumônerie genevoise œcuménique auprès des requérants d'asile et des réfugiés. «Jean-Pierre était ancré dans l'Evangile et le militantisme pour les droits humains», se rappelle sa collègue Véronique Egger. L'homme ne gardait pas sa langue dans sa poche dès lors qu'il s'agissait de s'élever contre les injustices. En tant qu'aumônier de l'aéroport de Genève, dont la mission principale est d'entourer les demandeurs d'asile retenus aux frontières, Jean-Pierre Zurn a aussi soutenu les proches endeuillés lors du crash du vol Swissair 111 en 1998 et conduit le service funèbre à la cathédrale Saint-Pierre. | protestinfo

Solidarité efficace



© Keystone

En 2022, Action de Carême (AdC) a amélioré directement les conditions de vie d'environ 624'000 bénéficiaires, soit 2,5 millions de personnes si l'on prend en compte l'entourage. De ce total, 58% sont des femmes,

rapporte l'œuvre d'entraide catholique le 25 mai. Avec des réseaux paysans, des groupes de solidarité, des institutions ecclésiales et des organisations de la société civile, AdC a réalisé 338 projets axés sur l'accès à une alimentation saine et abondante. A cette fin, l'organisation catholique a promu l'agroécologie et renforcé les capacités des communautés villageoises. | cath.ch

Religion et technologie

Un nouvel espace de dialogue entre sciences, technologie et spiritualité sera inauguré en France le 2 juin: le Centre Teilhard de Chardin, du nom du jésuite géologue et paléontologue qui concilia (sans les confondre) observations scientifiques et réflexion théologique sur l'activité créatrice de Dieu. Porté par la Compagnie de Jésus et quatre diocèses (Evry Corbeil-Essonnes, Paris, Nanterre et Versailles), ce centre, érigé sur le plateau de Saclay, dans l'Essonne, vise à soutenir les scientifiques et les étudiants dans leur recherche de sens et d'éthique. | cath.ch



Tout le monde assis là

Je sors de la gare Cornavin à Genève un matin morne d'avril.

Il pleut. Les gens vont vite, perdus dans leurs affaires, coincés dans leur manteau et leur écharpe. Sauf un. Il est assis sur un tabouret posé sur le goudron devant la grande banque qui tient le très haut du pavé sur cette rue du Mont-Blanc qui descend vers le lac. Mon quidam est là, sous la pluie, en train de lire un journal mouillé qu'il tient entre ses mains. Indifférent aux milliards du géant bancaire et lui tournant ostensiblement le dos. Tout aussi indifférent aux petites affaires de cette foule qui passe devant lui sans le regarder, sans doute trop habituée à le voir dans son froc d'un autre âge ou d'un autre continent, avec son bonnet qui ne ressemble à rien si ce n'est à celui de Christophe Colomb ou de Vasco de Gama. Il peut se permettre d'être indifférent à tout, lui qui a tout connu et vu trop de choses...

J'ai pris la peine de le regarder, pour qu'il devienne un peu mon frère.

En fait, il est en bronze. Il s'appelle *L'Immigré*. Il est né des mains de l'artiste sénégalais Ousmane Sow. C'est personne et tout le monde. Posé sur le goudron à côté d'une banque, il est la figure de tous les sans-papiers qui se cachent dans nos villes gorgées de tout. Il est là et rend visible toute une humanité qui cherche un peu de dignité après des routes infernales. J'ai pris la peine de le regarder, pour qu'il devienne un peu mon frère, malgré ses hardes ridicules et malgré la pluie drue d'avril. |

Blog: www.regardobliquesur.blogspot.com